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Niederschrift 
Uber die Einwohnerversammlung zur Vorstellung der Planung zur 
Oberflachengestaltung ,,Am Thy /RosenstraBe" im historischen 
Stadtkern in Brakel am 16.01.2019 im Sitzungssaal der ,,Alte Waage" 
in Brakel 

Beginn: 
Ende: 

19.00 Uhr 
20.50 Uhr 

Der Bi..irgermeister Hermann Temme begruBt als Versammlungsleiter alle 
anwesenden Burqertnnen und Burger, die eingeladenen Ratsmitglieder, Johannes 
Grappe, Franz-Josef Sentler und Verena Potthast als Vertreter/-in der Stadt Brake! 
sowie Herrn Dipl.-Ing. Landschaftsarchitekt Klaus Schulze vom Planunqsburo 
B.S.L. Landschaftsarchitekten aus Soest. 

Der Versammlungsleiter erlautert kurz die vorgesehenen MaBnahmen. In den 
Jahren 2014 bis 2018 wurden die Bauabschnitte der Oberflachenqestaltunq 
• Marktplatz - Koniqstratie mit Obergang zum Kirchplatz, 
• Ostheimer StraBe, 
• FuBgangerzone Hanekamp mit Parkplatzgestaltung BahnhofstraBe / Im Schild 

und 
• Eingangsbereich Kriegerehrung, 
durchgefuhrt. Aktuell laufen die BaumaBnahmen am Parkplatz hinter der Alten 
Waage. 

Als weitere Bauabschnitt ist gemaB dem stadtebaulichen Handlungskonzept die 
Umgestaltung der ,,RosenstraBe" und der StraBe ,,Am Thy" vorgesehen. 

Fur die MaBnahme ( ohne Parkplatz RosenstraBe) wurden Gesamtkosten in Hohe 
von rund 910.000,00 € ermittelt. Ober die Stadtebauforderunq wird die MaBnahme 
mit einem Fordersatz von 60 v. H. gefordert. Die MaBnahme liegt im 
Sanierungsgebiet, daher konnen KAG-Beitrage von den Anliegern nicht erhoben 
werden. 

Bereits in der letzten Bauausschusssitzung im November 2018 wurden die Plane 
von Herrn K. Schulze (B.S.L.) vorgestellt. Die Anregungen und Kritikpunkte der 
Ausschussmitglieder hat Herr K. Schulze (B.S.L.) aufgenommen. Den Anliegern 
wurden die uberarbeiteten Plane vorgestellt. Grundlage fur die Planungen ist der 
Wettbewerbsplan aus dem Jahr 2012. 
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Insgesamt wird die StraBenfuhrung der RosenstraBe nach Westen verlegt, in der 
StraBe Am Thy verschiebt sich die StraBe nach Norden. In der StraBe Am Thy wird 
der Burqersteiq der Verkehrsflache angepasst. 

Durch die Uberplanung werden die Gehwege deutlich verqrofsern. Lt. der DIN 
18040-3 muss ein Gehweg mindestens 1,50 m breit sein. Die Verkehrsflache im 
Bereich Am Thy belauft sich auf ca. 24,00 m. Der Gehweg an der engsten Stelle 
ist allerdings nur 1,50 m breit. Durch die Verlegung der Verkehrsftache entsteht 
vor den Grundstucken deutlich mehr Platz als bisher. 

Auch in der RosenstraBe sind die Gehwege in Teilbereichen nur 1,50 m breit. Die 
neuen Gehwege im westlichen Bereich der RosenstraBe werden zukunftiq ca. 2,20 
m bis 3,10 m breit sein. Sofern Baume auf dem Gehweg stehen, verringert sich 
die Breite allerdings auf 1,50 m. Die Verkehrsftache wird ca. 5,50 m bis 5, 70 m 
breit sein. 

Die Verkehrsflache der DurchgangsstraBen Am Thy und RosenstraBe wird 
asphaltiert werden. Die Gehwege und Seitenbereiche werden entsprechend dem 
Pflaster der ersten Bauabschnitte gepflastert. 

Des Weiteren ist geplant, die Zufahrt von der StraBe Am Thy zum Teleshop Rissing 
/ Post und zur St.-Michael-Kirche nach Westen zu verlegen. Durch eine 
Umgestaltung des Platzes (u.a. Banke, Parkmoglichkeiten fur Radfahrer) bei 
Grundstuck Am Thy 6 wird sich der Blick von der StraBe Am Thy zur Kirche hin 
offnen. Der StraBenbelag vor der Post wird sich nicht andern. Vor den 
Grundstucken Am Thy 8, 10 und 12 wird eine Pflasterung der Verkehrsftache 
analog zur Ostheimer StraBe oder Konlqstrafie erfolgen. 

Herr K. Schulze (B.S.L.) berichtet, dass die Mitglieder des Bauausschusses Kritik 
an der Einrnundunq zur Post/Kirche qeaufiert haben. Diese Kritik hat man nochmal 
aufgegriffen. Die Einmundunq wird deutlich sichtbarer gemacht und kann auch von 
Fahrzeugen, die aus der RosenstraBe kommen, gut eingefahren werden. Dieses 
wurde anhand von Schleppkurven uberpruft, 

Im Bereich der StraBe Am Thy sind zukunftiq insgesamt 21 Parkplatze vorgesehen. 
Da auch der Parkplatz in der RosenstraBe neugestaltet werden soll, sind hier 28 
Parkplatze und 2 Behlndertenparkplatze vorgesehen. Burgerbus und Taxen sollen 
weiterhin vor den Geschaften Klara Fischer und Brakeler Buro- und Schulbedarf 
halten. 

Der Versammlungsleiter eroffnet die Diskussion/Fragerunde: 

Herr E. Fischer aufsert seine Bedenken an der neuen Zuwegung zur Post/Kirche. 
In den StoBzeiten der Post parken die Kunden uberall, Es wird keine Rucksicht 
darauf genommen, dass die Fahrzeuge auf dem Gehweg abgestellt werden. Die 
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Zufahrt zu seinem Grundstuck wird min. 4 mal taqllch zugeparkt. Er ist daher dafur 
die Gehwege nicht abzusenken. 

Des Weiteren gibt Herr E. Fischer zu Bedenken, dass es nicht sinnvoll ist, die 
beiden Parkplatze vor dem Platz am Bucherschrank zu entfernen. Der Anlaufweg 
der Bucherschrank-Nutzer mit ,,schweren Gepack" wird dadurch verlanqert. 

Herr M. Elbracht-Hi..ilseweh erkundigt sich, ob die StraBe Am Thy nur bis zur 
Einmundung Westmauer/SchutzenstraBe ausgebaut wird. Herr J. Groppe teilt 
mit, dass der Luckenschluss zur Nieheimer StraBe im Jahr 2020 erfolgen wird. In 
diesem Bereich werden nur die Gehwege und Stellplatze mit einem anderen 
Pflaster versehen. 

Zudem mochte Herr M. Elbracht-Hi..ilseweh wissen, wie der Gehweg vor seinem 
Grundstuck zukunftiq aussehen wird. Wird der Gehweg abgesetzt? Herr K. 
Schulze {B.S.L.) und Herr J. Groppe werden sich bei der Ausfuhrungsplanung 
diesen Bereich nochmal genauer anschauen. Derzeit ist ein Hochbord vorgesehen. 
Die Moglichkeit eines hohenqletchen Ausbaus in diesem Bereich soil uberpruft 
werden. 

Frau G. Rupprecht rnochte auch nochmal auf das ,, Wildparken" vor der Post 
hinweisen. Dieses Chaos ist durch die abgesenkten Hochborde entstanden. Die 
FuBganger mit Kinderwagen, Rollator oder Rollstuhl konnen die Gehwege nicht 
mehr nutzen. Der Versammlungsleiter kann den Arger der Anlieger 
nachvollziehen und bittet Herrn K. Schulze {B.S.L.) uber eine Lbsung des 
Problems nachzudenken. 

Herr U. Oeynhausen erkundigt sich, ob die Fahrbahndecke im Bereich des 
Stadttores Am Thy angehoben werden kann. Vielleicht kbnnte man im Bereich der 
StraBe Am Thy die StraBe wie am FuBgangerubergang Hahnekarnp mit 
entsprechenden Rampensteinen in bstlicher Richtung anheben. Lt. Herr J. Groppe 
und Herr F.-J. Sentler ist dies sicherlich rnoqlich, allerdings wurden sich die 
Kosten fur eine Fahrbahnanhebung erheblich erhohen. 

Herr U. Rottermund meldet sich in seiner Funktion als Burqerbusfahrer. Aus 
Sicht des Burqerbusses ist die Planung sehr gut. Allerdings gibt er zu bedenken, 
dass die Haltestelle vor dem Geschaften Klara Fischer und Brakeler Buro- und 
Schulbedarf zusammen mit einer Haltestelle fur die Taxen zu knapp bemessen ist. 

Herr B. Fischer fragt an, ob es mbglich ist, dass der Burqerbus eine Haltestelle 
vor dem Parkplatz in der RosenstraBe bekommen konnte. Momentan versperrt der 
Bus die Sicht auf die o.g. Geschafte. Herr U. Rottermund begruBt die Idee. Lt. 
Herrn K. Schulze {B.S.L.) spricht nichts gegen die Idee. Er wird diese in die 
weiteren Planungen mit aufnehmen. 
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Des Weiteren erkundigt sich Herr B. Fischer, ob die Gehweqflachen var seinen 
Geschaften auch weiterhin so groB werden, dass bei Stadtfesten Zelte und 
Pavilions aufgestellt werden konnen, Herr K. Schulze (B.S.L.) stellt anhand der 
Prasentation nochmal dar, dass durch die Verschiebung der Verkehrsflache in 
nordliche Richtung der Gehweg vor den Geschaften verqrofsert wird. 

Im Namen der gesamten anwesenden Kaufleute bittet Herr B. Fischer um mehr 
Parkplatze. Die Kunden suchen in dem Bereich gezielt nach Parkplatzen. Hinzu 
kommt, dass im Haus Am Thy 12 eine Augenklinik betrieben wird. Auch hier 
kommen Patienten aus dem gesamten Stadtgebiet und rnochten die Klinik uber 
eine kurze Gehstrecke erreichen. Evtl. sollte in diesem Bereich auch nochmal uber 
einen weiteren Behindertenparkplatz nachgedacht werden. Hierzu gibt Frau G. 
Elbracht-Hulseweh den Hinweis, dass Rollstuhlfahrer die Klinik uber den 
Hintereingang erreichen konnen. Dennoch ware es It. Herrn F.-J. Sentler kein 
Problem einen weiteren Behindertenparkplatz in diesem Bereich zu markieren. 
Herr R. Schafer wurde es ebenfalls beqrufien, wenn neben dem 
Behindertenparkplatz an der Westmauer noch einer weiterer Behindertenparkplatz 
angelegt werden konnte. 

Herr J. Tabisch erkundigt sich nach dem Baubeginn. Lt. Herrn F.-J. Sentler gibt 
es noch keinen genauen Zeitplan. Nach dieser Einwohnerversammlung wird die 
Planung fortgefuhrt und anschlieBend erfolgt die Ausschreibung. Herr J. Grappe 
teilt mit, dass im Jahr 2019 der Bereich RosenstraBe bis Modehaus Schulz und im 
Jahr 2020 der Rest der StraBe Am Thy bis zur Nieheimer StraBe durchgefuhrt 
werden soil. Herr B. Fischer und Frau S. Schulz wunschen sich in diesem 
Zusammenhang eine gute Kommunikation zwischen Stadt und den Anliegern und 
den Kaufleuten. Diese mussen die Warenfli.isse ein halbes Jahr im Voraus 
entsprechend anpassen. Der Versammlungsleiter verspricht ein erneutes 
Treffen mit alien Anliegern und Kaufleuten sowie der ausfuhrenden Baufirma kurz 
vor Baubeginn. 

Frau S. Schulz gibt zu bedenken, ob die Parkplatze var Elektra Todt nicht 
bestehen bleiben konnen, Des Weiteren rnochte sie auf Ihr Vordach hinweisen. 
Wenn die StraBe vor dem Modehaus Schulze nach Westen verschoben wird, sollte 
man sich diese Gefahrenstelle fur groBe Fahrzeuge nochmal anschauen. Herr U. 
Oeyhausen fragte, ob man den Kurvenradius nicht weiter ausziehen konnte, um 
der Gefahrenstelle bei Frau Schulz zu entgehen. Herr J. Grappe sicherte eine 
Uberprufunq der Planung zu. 

Frau G. Rupprecht gab den Hinweis, dass die jetzigen Parkplatze vor Elektra Todt 
durch die Kurve schlecht befahrbar sind. 

Im weiteren Verlauf der Versammlung kam Herr R. Rissing nochmal auf die 
Parksituation an der Zuwegung Post/Kirche zuruck. Hier muss uber weitere 
Moglichkeiten nachgedacht werden. Herr F.-J. Sentler kann sich einen Hochbord 
vor den Grundsti.icken Am Thy 8 und 10 (ausgenommen der Zufahrt zum Am Thy 
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10) vorstellen. Herr R. Mull schlaqt eine graphische Losunq vor (Kennzeichnung 
durch weiBe Linien). Herr K. Schulze (B.S.L.) gibt zu bedenken, dass ein 
Hochbord auch keine l.osunq ist, da durch die Absenkung des Bordes an der 
Zufahrt Am Thy 10 die Moglichkeit besteht, seitlich auf den Hochbord zu fahren 
und diesen als Parkflache zu nutzen. Er nimmt die zahlreichen Hinweise aber auf 
und wird sich nochmals Gedanken machen. Herr M. Wulff schlaqt als Abgrenzung 
zwischen Gehweg und Verkehrsflache einen Poller mit Kette vor. In diesem Fall 
muss It. Herrn K. Schulze (B.S.L.) die Barrierefreiheit in Frage gestellt werden. 
Herr R. Schafer konnte sich auch Poller an sinnvollen Stellen als Option 
vorstellen. 

Herr B. Fischer rnochte wissen, ob die Bestandsbaume erhalten bleiben. Herr K. 
Schulze (B.S.L.) erlautert die Baumsituation. 

Frau S. Schulz weist auf die Linde vor dem Modehaus Schulz hin. Das Pflaster 
bewegt sich. Lt. Herrn F.-J. Sentler werden die Baurne zwei Mal im Jahr 
kontroll iert. 

Herr U. Rottermund erkundigt sich, welche Baumart bei den Neupflanzungen 
genommen wird. Hierzu gibt es noch keine 0berlegung. Lt. Herr U. Rottermund 
sollten diese nicht zu groB werden. Herr E. Fischer ist anderer Meinung. Die 
Baume rnussen groB werden, damit sie den Hausern kein Licht nehmen. 

Frau G. Rupprecht kommt zuruck auf dem Platz vor ihrem Grundstuck (Am Thy 
6). Dieser bedarf auch einer Umgestaltung. Die Hecke und die Betonkreise werden 
It. Herrn K. Schulze {B.S.L.) ersetzt. Eine Umgestaltung des Platzes ist mit 
vorgesehen. 

Frau D. Amstutz erkundigt sich, ob ein weiterer FuBgangeruberweg geplant ist. 
Die Teilnehmer der Versammlung unterstutzen diesen Vorschlag und konnen sich 
diesen im Bereich der Einmundung Westrnauer/Schutzenstrafie vorstellen, da 
dieser von den Schulern der Brede genutzt wird. 

Herr U. Oeynhausen fragt an, ob es fur die Zuwegung Post/Kirche ein 
Beleuchtungskonzept gibt, dass die StraBe aufwertet. Er regt an, die Sichtachse 
zur St.-Michaels-Kirche in der StraBe Am Thy durch StraBenleuchten zu betonen. 
Herr K. Schulze (B.S.L.) wird diese Anregung prufen. Vorgeschlagen werden die 
Leuchten aus den ersten Bauabschnitten. 

Herr B. Fischer bittet darum, dass bei den weiteren Planungen auch an die 
Infrastruktur fur die Stadtfeste gedacht wird. 
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Der Versammlungsleiter beendet die Versammlung und bedankt sich fur die 
gute Diskussion. Er erinnert an die Bauausschusssitzung am 30.01.2019 (18.00 
Uhr, Sitzungssaal ,,Alte Waage"), in der die Ergebnisse der Einwohnerversammlung 
nochmals besprochen werden. 

Vl . {__,.., .A < ~ !\ 
Hermann Temme, 
BUrgermeister 

Versammlungsleiter 

Verena Potthast, 
Fachbereich Planen und Bauen, 

SG Bauverwaltung 

Schriftfi.ihrerin 
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